

BAB III

PENYAJIAN DATA DAN PENAFSIRAN SURAT AI-BAQARAH 208

A. Teks dan Terjemah Ayat

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا ادْخُلُوا فِي السِّلْمِ كَآفَّةً وَلَا تَتَّبِعُوا خُطُوَاتِ الشَّيْطَانِ
إِنَّهُ لَكُمْ عَدُوٌّ مُّبِينٌ¹

Wahai orang-orang yang beriman! masuklah ke dalam Islam secara keseluruhan, dan janganlah kamu ikuti langkah-langkah setan. Sungguh, ia itu musuh yang nyata bagimu² (QS. al-Baqarah : 208).

B. Asbabun Nuzul

Sabab al-nuzul atau lebih sering kita kenal dengan bentuk jamaknya asbab al-nuzul sebagaimana telah banyak didefinisikan ahli tafsir adalah segala sesuatu yang menyebabkan diturunkan suatu ayat atau beberapa ayat yang mana sesuatu tersebut mengandung sebabnya atau memberi jawaban terhadap sebabnya atau menerangkan hukumnya pada saat terjadi peristiwa tersebut.³

Ada sekelompok orang-orang Yahudi seperti Abdillah bin Salam, Asad bin Ubaid dan Tsa'labah menghadap Rasulullah SAW. hendak menyatakan

¹ Al Qur'an., 32:208

² Departemen Agama RI, *Al Qur'an Dan Terjemahannya*, (Semarang: Toha Putra, 2002) hal.

³ Muhammad Ali al-Shobuni, *al-Tibyan fi Ulum al-Qur'an*, cet. I (Beirut: Alim al-Kutub, 1985), hal. 24; Mashuri Sirojuddin Iqbai, A. Fudhaili, *Pengantar Ilmu Tafsir*, (Bandung: Angkasa, 1993), hal. 135

Umat Islam perlu menghadirkan "sikap jenuh" dalam diri mereka terhadap segala bentuk konflik dan ketidakadilan di antara mereka sendiri.

Inilah pemaknaan totalitas beragama dari ayat tersebut yang seharusnya kita kembangkan saat ini. Model beragama secara total yang terjebak pada simbol-simbol kesalehan yang sebenarnya, menurut penulis tidak begitu signifikan—seperti jilbab dan jenggot—serta eksklusivitas keimanan, itu hanya bentukan wacana dominan yang ditopang oleh tradisi. Di sini penulis ingin tekankan, sebagai realitas, keberagamaan bukanlah sesuatu yang statis. Ibarat air, ia selalu berubah bentuk, meski esensinya sama. Tidak ada satu pun yang tetap dalam proses keberagamaan.

Demikian juga menyangkut hubungan dengan orang lain. Sikap mereka dalam menjaga keimanan tidak pernah sekalipun tersentuh oleh rasa kemanusiaan dari orang-orang yang berbeda agama dengan mereka (*the religious other*). Umat beragama tidak pernah merasa tergugah untuk menemukan 'kelapangan' di dalam ranah eksklusif keimanan mereka sendiri. Totalitas sikap dalam kedamaian tidak mungkin terwujud tanpa adanya totalitas semangat memperkaya wawasan keislaman. Wawasan keislaman yang penulis maksud bukan terbatas pada wawasan yang dihasilkan melalui pergulatan diskursif tradisi Islam di masa lalu, melainkan juga wawasan mutakhir-progresif yang dapat mendorong kita untuk mempertanyakan kembali relevansi keimanan seseorang saat ini.

Islam adalah agama yang sempurna dan menyeluruh. Islam juga merupakan manhaj (metode) rabbani laksana buhul (tali) yang kuat dan tidak akan putus kecuali

Jika dikatakan kepada salah seorang di antara mereka, “Sesungguhnya pendapat ustadz kamu itu hanyalah kulit (karena tidak sejalan dengan syari’at), maka dia akan mengingkari dengan teramat sangat, dan justru berbalik menyematkan label “kulit” tadi pada ajaran syari’at.

Pemaparan di atas menyatakan dengan jelas bahwa kita wajib untuk melaksanakan ajaran syari’at ini secara keseluruhan, tanpa memilah-milahnya. Ajaran agama ini telah mencakup kehidupan individu dan sosial, serta tidak meninggalkan perkara yang kecil maupu yang besar, melainkan telah diterangkan dalam agama kita.

Seringkali kita mendengar sebagian orang mendakwahkan bahwa kita semua harus menjadi muslim yang kaffah. Yang mereka maksudkan dengan kaffah adalah bahwa umat Islam harus menguasai dunia dan akhirat. Kejayaan yang pernah dicapai pada era masa lampau tidak lain merupakan wujud dari Islam yang kaffah itu. Jika pada masa lalu Islam secara politik pernah menguasai dunia, maka kekuasaan itu sekarang pun harus diwujudkan kembali. Masalah politik dijadikan sebagai pintu utama untuk membuka dan mengembalikan kembali kejayaan Islam masa lampau. Maka tak pelak, jika pengertian kaffah dikaitkan dengan masalah kekuasaan atau politik Islam.

Istilah Islam yang kaffah seringkali dihubungkan dengan pernyataan QS. al-Baqarah: 208. Ayat itu berbunyi: “udkhulu fis silmi kaffah”. Pada umumnya, ayat ini diterjemahkan menjadi “masuklah Islam secara menyeluruh”. Imam Zamakhsyari dalam tafsirnya al-Kasysyaf menafsirkan kata as-silm dengan as-salam. As-salam berarti ketaatan (ath-tha’ah) dan sikap berserah diri (al-istislam). Jika ayat tersebut

dipahami, maka artinya adalah “masuklah ke dalam ketaatan atau ketundukan secara penuh”. Dengan kata lain, ketaatan dan ketundukan seorang muslim kepada Allah harus dilakukan secara penuh, tidak separoh-separoh.

Menurut Imam al-Zamakhshari, ayat tersebut menyerukan bentuk ketaatan dan ketundukan kepada Allah secara total karena sebagian Ahli Kitab masih ada yang beriman kepada nabi dan kitab mereka, dan karena orang munafik hanya beriman sebatas lisan saja. Dalam sebuah riwayat dinyatakan, bahwa “Abdullah bin Salam pernah meminta izin kepada nabi Saw untuk menunaikan hari Sabat, dan membaca kitab Taurat dalam shalatnya.” Islam tidak menginginkan bentuk ketaatan yang separoh-separoh dan tidak total. Jadi, pengertian *as-silm* dan *kaffah* terkait dengan bentuk penghambaan yang total kepada Allah SWT. *As-silm* memberikan pengertian tentang cara keberagamaan yang total untuk tunduk kepada sang *khaliq* secara menyeluruh.

Dalam rumusan klasik, bentuk totalitas keberagamaan (Islam) tidak dapat dipisahkan dengan iman dan ihsan. Iman adalah sebuah pengakuan melalui lisan yang harus dibarengi dengan komitmen dalam hati akan kebenaran adanya Allah dan ajaran-ajaran-Nya. Keimanan menjadi struktur batin atau internal yang harus dibangun di dalam setiap diri seseorang yang muslim. Totalitas dalam beragama butuh pada struktur bangunan diri yang kokoh sehingga tidak mudah rapuh, dan tidak bertindak setengah-setengah.

Sementara itu, ihsan merupakan aktualisasi dari komitmen yang dibangun dalam struktur batin diri setiap muslim-mukmin. Cara keberagamaan tidak cukup

dengan adanya komitmen dalam diri dalam wujud pengakuan kebenaran Allah dan ajaran-ajaran-Nya. Tetapi, mengimplementasikan apa-apa yang menjadi ajaran-Nya menjadikan agama mampu melakukan misinya untuk melakukan transformasi sosial ke arah yang lebih manusiawi dan ber peradaban. Nilai-nilai keadilan, persamaan, persaudaraan dan seterusnya yang diajarkan oleh agama hanya akan menjadi ide-ide atau gagasan saja tanpa diimplementasikan dalam perilaku sehari-hari. Ihsan adalah implementasi dari ketundukan dan ketaatan kepada Allah. Atau dengan kata lain, ihsan merupakan amal shaleh.

Antara iman dan ihsan harus seimbang. Seorang yang muslim harus menyeimbangkan antara iman dan ihsan. Menjadi muslim yang kaffah berarti sikap totalitas dalam diri untuk membangun komitmen pengakuan akan adanya Allah dan pengimplementasian ajaran-ajaran-Nya dalam perilaku sehari-hari. Ukuran seseorang menjadi muslim secara sederhana sering kita dengar melalui sabda Saw, bahwa seseorang menjadi betul-betul muslim jika orang yang berada di sekitarnya tidak terganggu oleh tangan dan lisan (al-muslim man salima al-muslimuna min lisanihi wayadihi). Artinya, dalam diri seorang muslim harus ada komitmen diri terhadap Allah dan pengimplementasian nilai ajaran-Nya.

Rapuhnya sikap totalitas dalam diri seorang muslim akan berdampak pada munculnya sikap-sikap negatif yang tidak saja membahayakan diri sendiri tetapi juga merugikan umat manusia. Sikap munafik, barangkali dapat dijadikan contoh dari rapuhnya struktur batin keberagamaan seorang muslim, yang dapat merugikan kepentingan umum. Rasulullah Saw bersama para sahabat mengalami kerugian akibat

ulah sahabat-sahabat yang munafik, yaitu ketika terjadi perang Uhud. Dalam perang Uhud nabi dan para sahabat mengalami kekalahan. Sebagian pasukan perang dari kalangan sahabat tidak memiliki sikap totalitas keberagamaan; mereka bersikap mendua (munafik). Konon menurut cerita, ada sekitar tiga ratus pasukan yang membatalkan diri untuk tidak ikut perang Uhud. Nabi pun marah dan kecewa.

Peristiwa pengkhianatan sebagian pasukan perang sebagaimana yang terjadi dalam perang Uhud tersebut Secara teologis, menjadi bukti ketidak-totalitasan keberagamaan seorang yang beragama. Ia hanya beriman sebatas lisan, sementara dalam level implementasinya berbuat tidak sesuai dengan yang diimani. Oleh karena itu, orang yang beragama seperti ini digambarkan oleh al-Qur'an sebagai orang yang menipu Allah dan menipu diri sendiri (QS. an-Nisa': 142). Dikatakan menipu karena ia telah mengkhianati komitmen diri dalam mengakui Allah dan menjalankan ajaran-Nya.

Pada dasarnya, konsep muslim kaffah terkait dengan sikap setengah-setengah dalam beragama (baca: memeluk Islam). Ia tidak memiliki keterkaitan dengan menegakkan 'kekuasaan' Islam atau pemerintahan Islam. Menjadi muslim yang kaffah berarti membangun sikap ketundukan atau ketaatan dalam diri melalui komitmen pengakuan akan kebenaran Allah dan pengimplementasian nilai-nilai ajaran-Nya; harus ada keseimbangan antara konsep yang diyakini dengan praktik di tengah kehidupan sehari-hari sehingga perubahan sosial ke arah yang lebih manusiawi dan berperadaban dapat diwujudkan. Memaknai 'Islam yang kaffah' dengan upaya untuk menegakkan agama Allah melalui penegakan kekuasaan sama

H. Faktor-Faktor Yang Menghambat Totalitas Dalam Beragama

Sebagaimana disebutkan bahwa manusia pada dasarnya adalah beragama, tapi kenapa manusia terkadang menyimpang? Kedua hadits tentang fitrah di depan menginformasikan adanya dua faktor Ekstern pokok yang menyebabkan terjadinya penyimpangan, yaitu (1) kedua orang tua (2) setan (3) ataupun akibat dari doktrin-doktrin orang tua sepanjang sejarah. Kedua orang tua adalah faktor yang bisa berpengaruh baik dan buruk, sedang setan merupakan faktor yang senantiasa berpengaruh buruk.

Pertama, kedua orang tua adalah gambaran dari pengaruh lingkungan terdekat yang melingkupi ana sejak dini, terutama lingkungan keluarga. Kedua orang tua adalah pihak yang paling berkewajiban dan bertanggung jawab terhadap pendidikan anak-anaknya. Dalam kenyataannya agama anak sangat dipengaruhi oleh agama orang tua. Anak yang lahir di lingkungan keluarga muslim, secara otomatis sejak kecil ia ikut beragama Islam. Dapat dikatakan bahwa pada tahap awal agama anak adalah "warisan" dari orang tuanya. Adapun setelah dewasa anak bertanggung jawab penuh atas agamanya itu, lurus ataupun tidak lurus, sehingga tidak berlaku dan tidak ada lagi istilah "agama warisan" sebab ia sudah menjadi mukallaf yang diberi kebebasan untuk memilah dan memilih yang baik atau yang buruk, yang lurus atau yang menyimpang dengan segala akibat dan konsekuensinya masing-masing. Bila ia tetap pada agama yang lurus atau kemudian memilih agama itu, berarti ia memeluk agama sesuai dengan fitrahnya. Sebaliknya, bila ia tetap pada agama yang tidak lurus

Dengan demikian konsep totalitas dalam beragama (Islam) yang berakar dari konsep monoteisme memiliki implikasi pada system keyakinan, Pola pemikiran, serta system tindakan masyarakat. Konsep ini berusaha membangun kualitas masyarakat baik secara individu maupun social. Masyarakat yang dibangun berdasarkan prinsip ini mengedepankan prinsip kesamaan derajat manusia. Adanya kesejajaran kedudukan mengakibatkan adanya kompetisi yang fair dalam peningkatan kualitas keagamaan. Disamping itu, masyarakat terbiasa berpikir logis rasional dalam memandang kehidupannya. Keyakinan adanya satu Tuhan dapat meluruskan pola pemikiran ke arah satu titik. Semua pikiran dan tindakannya dipusatkan pada satu tujuan, Yaitu mengesakan Tuhan. Keadaan seperti ini dapat membebaskan dari berbagai pikiran mistis yang dapat mengakibatkan terjadinya kontaminasi dalam keimanannya yang akan merusak totalitas ke-Islamannya.

Keyakinan tauhid juga mendorong masyarakat untuk berperilaku humanis, dan produktif. Prinsip pertanggungjawaban pribadi mengakibatkan setiap orang berlomba untuk mengaktualisasikan kehidupannya dalam bentuk tindakan yang saleh. Masyarakat memiliki semangat untuk memproduksi ruang-ruang social dengan berbagai tujuan positif. Pada akhirnya, kesalehan social menjadi ciri komunitas yang dibangun berdasarkan konsep tauhid sebagai akar totalitas Islam.

Sebab monoteisme yang didakwahkan Nabi saw. Sejak Awal merupakan risalah yang secara bersamaan diiringi dengan seruan mengenai signifikansi keadilan sosial dan hal-hal yang senada, seperti solidaritas sosial, kesamaan di depan hukum, menghormati perbedaan dan memperkuat kerjasama.

Islam sebagai nilai-nilai kedamaianlah yang menjadi tujuan pokok pesan universal Al Qur'an tanpa menegasikan pengertian Islam sebagai agama yang bersifat eksklusif.

Disini bisa digunakan kaidah baru dalam keberagamaan kita, bahwa yang otentik dalam Islam adalah perdamaian (*al-aslu fi Islam huwa as-salam*) sebagai kritik terhadap kaidah yang selama ini berkembang dalam tradisi Islam, yaitu bahwa yang otentik dalam Islam adalah perang. (*al-Aslu bi al-islam huwa al-harbu*) berdasarkan pemahaman terhadap hakikat konsep Islam totalitas ini, maka hakikat kesempurnaan Islam bisa diperoleh jika ajaran perdamaian benar-benar menjadi ajaran yang membumi.

Di dalam Al Qur'an disebutkan bahwa “ wahai orang-orang yang beriman, hendaklah kalian memasuki kedamaian secara total, dan janganlah kalian mengikuti langkah-langkah syetan, sesungguhnya syetan itu musuh kalian.

Ayat tersebut membuktikan bahwa totalitas Islam adalah totalitas dalam kedamaian. Oleh karenanya, upaya untuk menyebarkan doktrin perdamaian harus mendapatkan perhatian serius dari segenap umat Islam sehingga perdamaian benar-benar menjadi khazanah-khazanah yang membumi. Dari segi historisitas, semangat perdamaian bisa didapatkan dari proses panjang perjalanan Rasulullah saw, misalnya, perdamaian antara kaum ansor dan kaum muhajirin ketika Nabi dan umatnya hijrah ke Madinah. Puncaknya adalah lahirnya piagam madinah sebagai dokumentasi penting bagi perdamaian yang otentik antara kaum muslim dan umat yahudi. Di antara bunya naskah piagam madinah yang terpenting itu adalah “ Yahudi Bani Auf adalah umat yang hidup damai berdampingan dengan kaum mukmin. Yahudi Bani

